

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España. Extranjero, 2,25 ptas.

Palma de Mallorca: Jueves 28 de Noviembre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## Herniados, Trencats—Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, D. Luis G. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, única-mente el próximo sábado día 30 corriente en la fonda de **El Vapor**, calle Verí 19, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Consultad siempre a dicho especialista. No dejéis de visitarle y tened presente que únicamente el día 30 del actual estará en Palma en la fonda de **EL VAPOR**. Los que no aprovechen ese día tendrán que dirigirse al Consultorio de Barcelona, Unión 13.

## AVISO IMPORTANTE

**Eldomingo 8 Diciembre próximo**

### Festividad de la Purísima

**Estarán abiertos los Comercios de Tejidos y Tiendas de Mercadería.**

## El Dr. D. Juan Alcina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, ex-ayudante de las clínicas de Munich (Alemania), de Bolonia y Roma y del Manicomio de Reggio-Emilia.  
**Permanecerá en Palma los días 1 y 2 del próximo Diciembre**  
Consultas en los días mencionados de 8 a 10 de la mañana y de 1 a 6 de la tarde.  
Marina principal 2.º (En el Consultorio del Médico-Oculista Sr. Comas).

## Nuevo mercado comercial

En un colega encontramos las siguientes líneas que pueden ser interesantes para el comercio de Baleares.

En el ministerio de Estado, en donde se hallaba buscando unos datos, encontramos ayer a un querido compatriota, ausente de España durante mucho tiempo, y uno de los más inteligentes, infatigables y cada vez más entusiastas cantores de nuestro país en el extranjero.

Nos referimos a D. Juan Mencarini, persona de vastísima cultura, que habla y escribe correctamente siete idiomas, entre ellos el chino, que durante treinta y dos años ha pertenecido al Cuerpo de Aduanas chinas, y recientemente, durante tres años, ha desempeñado el cargo de administrador de la de Emu.

El Sr. Mencarini ha dejado el servicio oficial de la hoy República china, y se ha establecido en Shanghai para fundar un comercio de importación directa de géneros españoles en el Extremo Oriente y viceversa, con el objeto de acabar con los intermediarios de Hamburgo, Londres, Marsella, etc., que hacen entrar por las Aduanas de China muchos millones de géneros españoles con marcas extranjeras, y hasta, muchas veces, sin tomarse el trabajo de cambiar las facturas, que van en español.

Espera el Sr. Mencarini, que viene muy recomendado por nuestra representación diplomática, que el comercio español reconozca toda la enorme importancia que para el mismo tiene su patriótico proyecto, y el cual se propone dar a conocer dentro de pocos días, en una conferencia, en la Cámara de Comercio.

De la conversación que sostuvimos con el Sr. Mencarini, y dejando para otro día algo muy interesante que nos expuso sobre la vida, usos y costumbres de los chinos, así como sobre el fracaso de la República improvisada en aquel antiguo Imperio, reproduciremos hoy tan sólo las siguientes manifestaciones respecto a su propósito de establecer una relación comercial entre España y China:

—Existe —comenzó diciéndonos— un comercio de poca importancia entre España y China; pero este tráfico, tanto de exportación como de importación, está, casi en su totalidad, en manos de casas extranjeras, que, poniendo sus ya conocidas marcas a los géneros españoles, los llevan a China como fabricación de sus países, y en cuanto a mercancías de procedencia china, que de ellas se consumen muchas en España, son adquiridas por los comerciantes de nuestro hermoso país en los mercados extranjeros, tales como Hamburgo, Marsella y Londres, en vez de traerlos directamente de su país originario, dando esto, como puede fácilmente deducirse, un beneficio a esos intermediarios, cuya ganancia podría y debería ser solamente para nuestros industriales y consumidores.

—Aprovechando los treinta y dos años de experiencia en aquel país, me establezco en Shanghai, centro de distribución para China, y espero con ello ser útil a mi Patria, fomentando un comercio directo entre los dos países. Para ello cuento con valiosísimas cooperaciones nacionales y de aquel país, y con un poco de buena voluntad y perseverancia de parte de todos, preveo un hermoso porvenir para nues-

tra industria y comercio, que dejarán de ser tributarios de los intermediarios extranjeros.

«Dispuesto estoy a dar informes y estadísticas a todo comerciante que en ello se interese, habiendo traído conmigo todos los datos necesarios, además de un muestrario bastante completo, no sólo de géneros europeos que allí tienen fácil mercado, sino también de los productos de China que aquí tienen aceptación.

«Hay que el «Struggle for life» es la razón de existencia, no necesito puntualizar la importancia de que nuestra industria y comercio tengan un nuevo campo, sobre todo, cuando debe tenerse en cuenta que se trata de un mercado de 438 millones de habitantes, que el año pasado tuvo un tráfico con el extranjero de 870 millones de taels» (el tael equivale, aproximadamente, a tres y media pesetas), que va en aumento cada día, puesto que en 1902 fué sólo de 549 millones de taels el referido comercio exterior.

Para dar una idea de lo pobre de nuestro comercio directo con China, no hay más que tomar la nota de la estadística del año 1911, en que el tráfico total directo entre los dos países fué sólo de 790 mil taels, y ante tales cifras, cuando lo que va por vía indirecta representa algunos millones, hay motivos más que sobrados para esperar que no tardaremos en verlas modificadas en favor nuestro, y como en justicia nos corresponde.

## Para las damas

EL TRAJE SASTRE

Si, no cabe duda; el traje sastrero goza hoy entre las elegantes parisinas de un favor que no disfrutaba desde hace algunos años. Pero hay que reconocer que éste favor lo tiene bien merecido, porque ningún otro resulta tan práctico, sobre todo en la actual estación. Si los frios no son molestos, nos permite salir a la calle sin otro abrigo que una estola o un cuello de piel; pero si llegaran a ser excesivos, puede impunemente ponerse sobre él el más pesado y confortable «manteau», pues no hay cuidado de que en su forma sufra el menor deterioro.

Los sastres de tarde se hacen actualmente de terciopelo de todas clases, de paño esponja, paño amazona, sarga, chaviota «tweed» escocés, paño cibelina y diagonal.

Independientemente o formando parte del traje sastrero, se llevan unas chaquetas cuya longitud es de 75 a 90 centímetros. Las características de estas chaquetas además de su longitud, son sus delanteros fugitivos, la fantasía de sus cuellos, sus mangas, de dos costuras, chatas y montadas en el hombro con ayuda de ligeros frunces, y la guarnición de trencilla de seda que marca los bordes, detalles que ciertamente no comprometen el porte clásico y muy sastrero del modelo.

En tal género de chaquetas, que bien podemos calificar de «dernier cri» en esta clase de prendas, hay modelos poco ajustados, y por consiguiente de líneas casi rectas sin que por ello sea sacrificada ni en un ápice la longitud reglamentaria. En otros modelos aparecen las vueltas plegadas, dejando al descubierto el chaleco, que en el actual invierno está muy en uso, confeccionándose generalmente en raso, moaré, brocatel o terciopelo.

Omitiendo el chaleco y el cuello Robespierre, que continúa ocupando dignamente gran puesto entre las preferencias de la gente «chic», y sustituyendo el segundo por un cuello chial o un cuello sastrero, se obtendrá una correctísima «jaquette» inglesa, destinada a uso práctico.

La baronesa Rubia

## LA GUERRA Y LA POESIA

### Puerta Dorada

**Una leyenda de Constantinopla**  
Cuentase ahora que está muy cercano el cumplimiento de la profecía cristiana, conocida por todos los visitantes de Constantinopla con el nombre de la *Puerta Dorada*.

Al hacer la clásica excursión a las murallas de Stambul, se encuentra en el camino una antigua puerta, la *Puerta Dorada*, así llamada por hallarse cubiertos sus muros con pinturas doradas de género oriental puro.

La salida está herméticamente cerrada. La leyenda refiere que en sus umbrales el último Soberano griego, Constantino Gragases, murió como héroe el 29 de mayo de 1453, pisando su cadáver el conquistador Mahomet II, para entrar en la gran ciudad conquistada por el aljanje otomano sobre los restos palpitantes del Monarca cristiano.

Desde entonces corre como válida la profecía popular de que por la *Puerta Dorada* penetrará precisamente un día histórico el primer conquistador cristiano llamado por la Providencia para expulsar a todos los turcos al Asia, su patria primitiva.

Los turcos, supersticiosos, para evitar el cumplimiento de esa leyenda popular y cristiana, han tapiado la salida con débiles muros de cantería, creyendo que ello basta para desvanecer del ánimo popular la piadosa tradición.

Mas no hay búlgaro, armenio, griego o levantino cristiano que ignore tan piadosa y confortable leyenda, y si entra en los designios de la Providencia que los ejércitos victoriosos de los Balcanes conquisten a Constantinopla, seguramente que el Zar Fernando de Bulgaria ordenará derribar a cañonazos el cierre de la *Puerta Dorada*, para penetrar triunfalmente por ella en la basílica de Santa Sofía, donde se celebrará su coronación como Emperador cristiano y el triunfo de las armas cristianas.

Y cuando entre el vencedor en la histórica basílica de Santa Sofía, se abrirá un muro a la izquierda, donde está oculto el pope que celebraba misa en 1453, resurgiendo con sus propias vestiduras para continuar y terminar la celebración del Santo Sacrificio, en cuya tarea le sorprendió la invasión turca.

Así reza la leyenda cristiana y popular de los pueblos del Oriente y de Europa.

POR CORREO

## La guerra en los Balkanes

**El sitio de Andrinópolis. Los sitiadores se aprovechan de la obscuridad. Terrible cañoneo. Un intento de salida. Los turcos rechazados. Se estrecha más el cerco.**

París 26.—De Viena comunican que los búlgaros han abandonado el propósito de entrar en Andrinópolis, por miedo al cólera.

Al propio tiempo que tan tendenciosos noticias, se reciben de Sofía detalles del último intento de salida hecho por la guarnición de Andrinópolis.

Las fuerzas sitiadoras, que bombardean estos días la plaza con intensidad terrible, aprovecharon la obscuridad de la noche para acercar a la plaza sus baterías, emplazándolas en sitios designados de antemano, y donde estaban ocultas a la vista de los turcos, sobre los cuales tiraban por elevación.

El corresponsal del *New York Herald*, que presenció esta fase del asedio, dice que el efecto del cañoneo fué terrible, realmente espantoso, viéndose levantarse grandes columnas de humo y polvo a cada obús que caía en la plaza, hundiendo edificios y produciendo incendios.

Los turcos, sorprendidos, e impotentes para defenderse, pretendieron en vano descubrir a sus adversarios con ayuda de los potentes reflectores de la plaza. El cañoneo, que duró hasta el amanecer, produjo en la ciudad estragos tales, que, de seguir, pronto será Andrinópolis un montón de escombros.

Para evitar la repetición del terrible cañoneo y facilitar la entrada de víveres, las fuerzas turcas intentaron romper las líneas de los sitiadores. Un aeroplano búlgaro dio cuenta de la salida, y apenas se alejaron un poco de la ciudad los turcos, comenzaron a llover granadas sobre ellos.

El combate, que fué durísimo, y en el cual tuvieron los otomanos pérdidas considerables por atacar a pecho descubierto las trincheras enemigas, duró casi todo el día. Al cabo, diezados los turcos, tuvieron que repliegarse a la plaza, dejando sembrado el campo de cadáveres y permitiendo a los serbios y búlgaros avanzar aún más y hacer más estrecho el cerco.

**El Ejército, indisciplinado. Los atropellos ministeriales indignan a los militares jóvenes turcos. Amenazas al Gobierno. Un telegrama enérgico de Nazim pachá. El Gobierno no se atreve a destituir al generalísimo. Una nota oficiosa.**

París 26.—La situación sigue siendo inquietante en Constantinopla, pues aumenta allí la indignación por los atropellos que comete el Gobierno con sus adversarios políticos.

Esa indignación se ha comunicado al Ejército, motivando los actos de indisciplina que ayer me refería, pues los jefes y oficiales del partido joven turco no se avienen a que, en tanto ellos vierten su sangre en defensa de la Patria, el Gobierno, que la llevó sin preparación a una guerra desastrosa, utilice lo crítico del momento para librarse de sus adversarios políticos. Los jefes, oficiales y suboficiales jóvenes

turcos, que son la mayoría de los que mandan las tropas de Chatalja, nombraron una Comisión, la cual se avisó con Nazim pachá, haciéndole saber que, si el Gobierno no cesaba en sus venganzas políticas y no ponía en libertad inmediatamente a todos los prisioneros, los militares jóvenes turcos que hay en Chatalja abandonarían sus posiciones para lanzarse sobre Constantinopla y proclamar la república militar.

Nazim pachá, alarmadísimo—según el *Giornale d'Italia* y *Le Matin*—telegrafió inmediatamente al jefe del Gobierno protestando enérgicamente contra las detenciones de los jóvenes turcos. Inmediatamente Kiamil pachá reunió el Consejo de ministros, para decidir si procedía o no destituir al generalísimo y arrestarle. Como puede comprenderse, el acuerdo fué negativo.

Al salir del Consejo, Kiamil pachá, que se mostraba muy abatido, exclamó en alta voz: «¡Todo es inútil! ¡La ruina es inevitable, se nos viene encima!»

Para paliar el pésimo efecto producido por los atropellos ministeriales y contener la creciente irritación del Ejército, el Gobierno ha dado a la Prensa una nota oficiosa, haciendo constar que si se detuvo a algunos jóvenes turcos, fué a causa de intentar rebajar la moral del Ejército, censurando la dirección de las operaciones, y por haber tramado un complot contra el Sultán el ministro de la Guerra y algunos diputados.

**Los aliados se preparan. Avance sobre Galipoli. Concentración de fuerzas. Refuerzos búlgaros. Los griegos ocupan Caramina y la isla de Chio.**

París 26.—En previsión de que los turcos no quieran transigir, alentados por la confianza de que los búlgaros no entrarán en Constantinopla, por miedo al cólera, los aliados comienzan a adoptar medidas.

Se confirma que veinte mil búlgaros marchan sobre la península de Galipoli, por lo cual se tomó a Malgora, que sirve de base para este avance.

Dicha columna, como sabéis, atacará por retaguardia, apenas se reanuden las hostilidades, los fuertes que defienden la entrada de los Dardanelos, al par que la escuadra griega procurará forzarla, para llegar a Constantinopla.

Están saliendo para Chatalja, por la vía férrea de Sofía a Constantinopla, los reclutas de la quinta de 1913, recién incorporados, y que ya terminaron su instrucción militar.

En cuanto se efectúe la ocupación de Durazzo, que es ya inminente, también irán nuevas tropas serbias a reforzar el Ejército sitiador.

La séptima división griega, reconcentrada en Salónica, a tal efecto, será enviada asimismo a Chatalja.

El Ejército de sitio que opera contra Janina, ha ocupado la importante población de Caramina, situada en el camino de aquella plaza. Ahora marcha sobre Luros, que dista unas cinco leguas de Caramina.

La escuadra del Mar Egeo ha efectuado un desembarco en la isla de Chio, que era la única importante del grupo oriental que continuaba en poder de los turcos.

**La situación internacional.—Lo que se piensa en Alemania**

Berlín 26.—Aunque oficialmente se declara que la situación internacional no es, ni con mucho, grave y que carece de justificación la alarma de la Prensa y la opinión, créase aquí por todo, o casi todo el mundo, que los momentos son difíciles, críticos.

La agitación que reina en Viena, el tono de emoción en que hablan los diarios vieneses, las noticias contradictorias de carácter oficioso procedentes de la capital de Austria-Hungría, todo, en fin, alimenta el temor de que la tormenta estalle.

El hecho de que Rusia ha vuelto a pronunciarse en favor de la Conferencia internacional, aumenta no poco las inquietudes públicas. En su *Berliner Tageblatt* ha escrito Teodoro Wolff, que en Berlín se ignora que la crisis haya llegado al punto culminante de que se habla en Viena, y entiendo que no hay razón para promover este estrepito guerrero. Wolff no cree seriamente en la gravedad del bice fragor que se levanta en Austria, y confiesa no ver por parte alguna su necesidad.

Todos los periódicos alemanes, principalmente los que son inspirados por el Gobierno, niegan la gravedad de la situación internacional, y aseguran que reinan la paz y la concordia, o poco menos.

**Rusia enseña los dientes. Preparándose a la guerra. Indignación contra Austria. Declaraciones aplaudidas**

París 26.—Se confirma por cartas de San Petersburgo que pasado mañana 28 quedará movilizado el 24 Cuerpo de Ejército ruso. Además quedarán reforzadas y en pie de guerra las divisiones que guarnecen Wilna, Varsovia, Kiev, Odessa, Moscú y demás distritos militares de la frontera.

Todos los efectivos de cosacos del Don han recibido orden de situarse en diversas poblaciones fronterizas.

Desde hace días numerosos trenes transportan a la frontera baterías, municiones y víveres, como si Rusia se preparase a una larga campaña.

Desparrando gran indignación los manejos de Austria, han sido acogidas con vivísimo entusiasmo las frases del discurso pronunciado ante el Rey de Servia por el alcaide de Belgrado, y que dicen textualmente: «O gozaremos por completo de nuestras conquistas, o dejaremos de existir».

## Leído y cortado

Dice un periódico que el Banco de Inglaterra ha enviado últimamente a su establecimiento de crédito de Alejandría diez cajas conteniendo cada una cinco mil piezas de monedas de oro, acuñadas expresamente para circular en Egipto. Selladas

las cajas, fueron embarradas y guardadas de vista por agentes de policía.

En Brest, en Brindis y en Alejandría se comprobó el contenido de las diez cajas, hallándose siempre intacto. Pero ha sucedido que al hacerse cargo de la remesa el Banco destinatario, se encontró con que faltaban piezas de oro por valor de 250.000 francos, que habían sido reemplazadas por barras de plomo, no explicándose nadie cómo ha podido ser cometido el robo.

## Desde Barcelona

Miércoles, 27 noche.

El tren núm. 162, procedente de Valls, chocó ayer a las once y media de la mañana, con la locomotora de maniobras número 1.011, bajo el puente de la sección marítima del Parque, resultando varios heridos, aunque, afortunadamente leves. Entre éstos se encuentran los viajeros don José Franco Mozo, don Agustín Reyner, el ambulante de correos don Pablo Darios, don Agustín Vigo y el revisor del convoy don Pedro Más Fall.

Todos fueron asistidos en el dispensario de la estación de Francia.

Los defectuosos ocasionados por el choque no son de importancia.

—Ha sido nombrado jefe de negociado de tercera clase de la Dirección general de Aduanas, don Sebastián Castedo Palero, que lo era de igual clase, vista de la Aduana de esta capital, y para substituirle se ha nombrado a don Antonio Galán Moreno, que era inspector de alcoholes en Manzanares.

Informaciones para LA ULTIMA HORA

## La obra de una madrastra

Felanig 27 (12 n.)

**La suerte nos acompaña.—Reunión en el Ayuntamiento.—Sobre la Estación Biológica.—Manifestaciones interesantes.**

Nos resistíamos a creer las afirmaciones hechas sobre el caso que motivó el viaje de uno de nuestros redactores a Felanig. La maldad humana es inmensa, es cierto, pero hasta llegar al extremo de que un padre vendiera por un puñado de pesetas a su propio hijo lo considerábamos imposible. Hecha información en el mismo lugar donde se han desarrollado los sucesos, podemos escribir que la tal venta no existe, ni ha existido. Es consecuencia lo sucedido de otra causa muy lamentable, que es una llaga que continúa sangrando continuamente.

En este hecho concreto el amor de padre sale victorioso, sin mancha alguna.

Veamos el caso.

El tren que nos conduce llega a la estación de término, a Felanig, a las 9'25 de la noche.

Sin perder momento desde la estación nos dirigimos a la Casa Consistorial.

En la Casa Consistorial estaban reunidos el Secretario de la Corporación don Mateo Rosselló y los concejales D. Mateo Ferrer Barceló y D. Juan Fiol Burdils ocupados en un asunto de excepcional importancia para Felanig y también para toda la isla: la Estación Biológica.

Se ultimaban distintos detalles referentes al proyecto. Indicase la conveniencia de que se designe una comisión del Ayuntamiento para pasar a Palma para gestionar diferentes asuntos referentes a la Estación; la comisión se nombrará en la próxima junta que celebre el Ayuntamiento.

El Secretario señor Rosselló—que estuvo muy amable y deferente para el representante de LA ULTIMA HORA—nos da diferentes noticias sobre lo que se trataba en la reunión, noticias que en su mayor parte aprovecharemos para sucesivas informaciones. Hoy se han empezado a abrir las zanjas para la construcción de los cimientos. El día 8 de diciembre se celebrará la colocación de la primera piedra con asistencia de todos los elementos de significación de esta ciudad.

Pero, sin pensarlo, nos vamos apartando del tema que ha motivado nuestro viaje a Felanig.

El señor Rosselló ha sido una de las personas que han intervenido desde un principio en la cuestión que vamos a relatar.

Oigámosle: Estaba ocupado en su despacho de la Secretaría del Ayuntamiento cuando serían las 9 de la mañana se le presentó el cochero Miguel Febrer que hace el tráfico Porto-Colóm-Felanig, acompañando a un niño de unos nueve años llamado José Valero, hijo del carabnero José Valero González. Dijo que lo había encontrado abandonado en el trayecto ante dicho, o sea Porto-Colóm-Felanig, y que sabiendo que la madrastra del niño maltrataba a éste y no queriendo el muchacho volver a su casa, lo entregaba a disposición del Alcalde.

En el coche del Febrer hizo el viaje un sacerdote llamado D. Miguel Nadal, quien hace pocos días marchó para Buenos Aires. El señor Nadal enterado de los rumores que circulaban referentes a maltratos al niño por parte de la madrastra, había expuesto deseos de que el chico fuera a comer en su compañía. Estaba en el Ayuntamiento, al hacer el cochero la entrega del niño, el teniente de Infantería don Marcelino Mestres, quien también indicó deseos de que el niño fuera a comer a su casa.

El chico manifestó que la «fiera»—como llamaba a su madrastra—le maltrataba hasta el punto de apenas darle de comer, por lo cual decidió fugarse. Así lo hizo yendo a parar al predio «Sa Punta» propiedad de don Antonio Rosselló. Desde aquel punto se dirigió a su casa y despedido por la madrastra marchó para Felanig encontrando por el camino al cochero Febrer que lo recogió.

—Los maestros internos de esta provincia, alumnos normalistas y cuantos aspiren al Magisterio primario oficial, celebrarán Asamblea el día 30 del actual a las diez de la mañana, en la Escuela Nacional de la calle de Serra, n.º 10.

—Ayer circuló por el puerto la noticia de haber ocurrido un choque entre dos vapores de los que traen pescado para el consumo de esta plaza, y que uno de ellos se había ido a pique.

—Para conmemorar el 11.º aniversario de la muerte del ilustre republicano don Francisco Pi y Margall, se celebrará el sábado próximo en el Ateneo de la Barceloneta que lleva su nombre, una velada política que presidirá el Consejo general de la «Unión Federal Nacionalista Republicana».

—La Juventud Conservadora celebró anoche la junta general de socios para renovar la Directiva, que quedó constituida así:

Presidente, doctor don Eusebio Díaz; vicepresidente 1.º, don José María Milá y Camps; vicepresidente 2.º, don Antonio de Salas; director de Secciones, don José Ducay; secretario, don Andrés Subirachs; vicesecretario, don Joaquín Navas; tesorero, don José Carreras; vicesesorero, don Carlos Liegier. Además se designaron consultorios a los señores Moxó, Garriga Coll, Pérez Agudo, Sierra, y Nadal como presidente de esta Sección consultiva.

—En el vapor correo «Menorquín» salió ayer tarde para Mahón el teniente de navío don Wenceslao Benítez, recientemente destinado al acorazado «Pelayo».

L. P.

De todo lo ocurrido, el Alcalde dió conocimiento al teniente de Carabineros don Miguel García Giménez como jefe del padre del referido muchacho.

**En la casa donde está recogido el niño.—Oyendo a los esposos que lo cuidan.—No hubo compra.—Es una obra de caridad.**

Acompañados del nombrado secretario Sr. Rosselló nos dirigimos a la fonda donde ha sido recogido el citado muchacho. Es la llamada *Can d'Alaró*, propiedad de los cónyuges D. Cosme Nicolau Vicens y doña María Ferragut Roig. Esta, la esposa, nos hace la siguiente relación.

Hace unos 15 meses se presentaron en la fonda el carabnero José Valero González de unos 40 años y su esposa Encarnación Morillo Garino, de unos 24. El Valero era casado en segundas nupcias con la Encarnación. Llevaban un niño y una niña, hijos de la primera esposa.

La mujer aquella, madrastra de los mentados niños,—dice la dueña de la fonda—me fué antipática desde un principio. Los hechos me han demostrado que no me faltaba razón.

El carabnero nombrado marchaba destinado a Porto-Colóm. Tenía el cara de bueno.

No supimos de él hecho alguno, hasta que el verano del último año nos enteramos de que un tal Sr. Mayol, oficial del Ayuntamiento de Palma, esposo de D.ª Paula Cañellas, directora de la colonia de niñas que pasó en Porto-Colóm varios días, había denunciado al sargento de carabineros que la esposa del guardia Valero maltrataba a sus hijos.

Creo que en aquel entonces se dió una repulsa al guardia y éste explicó que él era ajeno por completo a dichos malos tratos y que sólo deseaba el bien de sus hijos queridos.

La madrastra no hizo gran caso de lo ocurrido y continuó maltratando a los niños.

Se asegura que tuvo encerrado al niño tres días sin darle alimentos y también que, ordinariamente, sólo daba de comer una vez al día a los hijastros. Además les pegaba y reñía frecuentemente. Al reñirlos decía que se marcharan de su casa.

El niño no pudo resistir más y se marchó dirigiéndose, como queda dicho, a *La Punta* y después a su casa, de donde fué despedido de nuevo por la madrastra, marchándose luego hacia Felanig.

Los dueños de la fonda de *Can d'Alaró* compadecidos de la suerte del niño, decidieron recogerlo en su casa. Desde su llegada hasta que fué recogido en la ciudad fonda, el niño pasó varios días en casa del teniente de Infantería don Marcelino Mestres, otros varios en el teniente de Carabineros don Miguel García y por último en el Hospicio. Desde este punto fué recogido por los dueños de la fonda con intervención del padre de la infeliz víctima y de su madrastra. El guardia carabnero José Valero deseaba conservar en su compañía a su hijo, pero éste no quería volver a su casa por miedo a la «fiera», a la madrastra.

Los consortes Nicolau-Ferragut, a fin de evitar que después de recoger a aquel niño, al cabo de años, el padre pudiera reclamarle a ellos un salario, convinieron con aquél que se extendiera una escritura en la que se expresara que no reclamaría ningún dinero por los servicios que el chico pudiera prestarles. La escritura la extendió el Notario don Fermín Quinones.

El padre puede en cualquier momento recoger el niño y llevarlo en su compañía.

**Declarará el niño su calvario**

Nos dicen que el chico recuerda a su primera madre y detesta a la madrastra. A la hora que hacemos esta información está en la cama, durmiendo. No queremos que se le despierte.

Mañana nos contará su calvario.

Palmer.

# INFORMACION

## Sobre la venta de un niño

Por falta material de tiempo nos vemos imposibilitados de publicar los nuevos e interesantes detalles que ha recogido nuestro redactor en Felanig, sobre el suceso de actualidad *Obra de una madrestra*, los cuales publicaremos mañana en primera página.

## Nuevos tapices-cortinajes

Desde el domingo próximo pasado los fieles que han acudido a la iglesia del Santo Hospital, donde se venera la imagen del Santo Cristo, han podido admirar dos preciosos tapices-cortinajes destinados a completar el ornato de la capilla de Nuestra Señora bajo la advocación de la Medalla Milagrosa.

La iniciativa de la confección de los citados tapices partió de la virtuosa Superiora de las religiosas del Hospital, Sor Basilia Escuita, encargando el trabajo a la profesora de bordados doña Catalina Maimó.

La labor ha durado cerca de dos años y se ha hecho bajo la dirección de la citada profesora, ejecutando el trabajo las señoras hermanas Pol, Matas, Campaner, Colom y otras.

Los nuevos cortinajes como también un rico tapiz que cubre el piso de la capilla han sido ejecutados conforme los preciosos dibujos en colores debidos al fácil pincel del notable artista Don Gabriel Margues.

El trabajo es verdaderamente primoroso. Sobre fondo de rico terciopelo azul aparecen bordados en sedas y algodón *perle* los emblemas La Puerta del Cielo y la Casa de Oro de Nazaret.

Remata con una policroma cenefa roja de preciosas hojas de cardo.

Tan delicado es el trabajo, que a primera vista produce el efecto de que los tapices son pintados al óleo.

Reciban nuestra felicitación la Reverenda Superiora de las religiosas del Santo Hospital, la distinguida profesora señora Maimó y las señoras que han laborado un tan admirable trabajo que honra a Mallorca.

## Funerales para Canalejas

El próximo jueves día 28 en la iglesia parroquial de Valldemosa se celebrarán funerales en sufragio del alma del Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros D. José Canalejas.

Asistirá el Ayuntamiento en corporación. El Alcalde D. Sebastián Estarás ha invitado al vecindario para que asista a dichos actos.

Ayer en Felanig y esta mañana en Santa María se han celebrado solemnes exequias para el eterno descanso del alma del señor Canalejas.

Han asistido a dichos actos en ambos el elemento oficial y bastante público.

## Gobierno Civil Interino

En alicante B. L. M. que hemos recibido esta tarde, nos comunica nuestro querido amigo don Luis Pascual Bauzá que en virtud de orden telegráfica del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, se ha encargado interinamente del mando de esta provincia.

Con tal motivo, se nos ofrece en cuanto pueda ser útil para cumplir nuestra misión.

Agradecemos al señor Pascual sus sinceros ofrecimientos y le deseamos acierto en el desempeño de su elevado cargo interino.

**Huelga de carpinteros de ribera y calafates.** Anoche nuevamente volvió a reunirse el Consejo de Conciliación y arbitraje presidido por el señor Roca y Rayó.

El objeto de la reunión fué intervenir en la huelga de carpinteros de ribera y calafates.

Continuaron leyéndose las bases presentadas por los patronos y obreros.

Según parece, unos y otros llegaron a una avenencia, por tanto sólo falta extender las bases y s. scribirlas con lo cual se dará por conjurado el conflicto.

## De Hacienda

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una Real orden disponiendo que todo acreedor militar contra el Tesoro, tiene la obligación de formular nueva instancia o reclamación, bajo pena de caducidad sino lo hiciera, antes de junio de 1916, según previene la ley de contabilidad vigente de 1.º de julio de 1911.

## Ferro-carril por Valldemosa

El pasado domingo celebró sesión el Ayuntamiento de la villa de Valldemosa.

Entre otros varios acuerdos que se tomaron, figura uno que fué por unanimidad, declarando Hijo adoptivo de Valldemosa a Su Alteza Real el Archiduque de Austria Luis Salvador y colocar en el salón de sesiones una lápida en la que se grabará la fecha en que cedió los terrenos necesarios de sus propiedades para que por ellos pueda construirse el ferro-carril en proyecto.

Igualmente acordó la Corporación municipal de dicha villa, conceder un voto de gracias al Director Gerente del *Ferro carril Palma-Sóller* D. Jerónimo Estades, al Presidente de la misma compañía D. Juan Puig, Alcalde de Sóller y a los señores que juntamente con ellos pasaron a dicha villa al objeto de asistir a la reunión preparatoria que tuvo lugar en la pasada semana en la Casa Consistorial, para tratar del referido proyecto.

También se nos comunicó anoche que fué nombrada la comisión gestora del nuevo ferro-carril propuesta por el señor Roselló y Alemany.

Esta ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente: D. Sebastián Estarás y Juan, Alcalde.

Vice-presidente: D. Pedro José Thomás Albertí, Cura Párroco.

Vocales: D. Antonio Lladó Vives, Concejal; D. Bartolomé Gelabert Albertí, Médico y Propietario; D. Juan Salvá Palmer, Propietario; D. Rafael Torres Moranta, Propietario, y D. Jaime Roselló Biliboni, Maestro de la escuela nacional.

## En la Audiencia

Mañana a las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territo-

## Notas del Carnet

rial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Partido de Inca juicio de retracto deducido por D. Martín Salas Llobera contra D. Martín March y Amengual.

Los Letrados señores Alemany y Amengual defenderán a las partes respectivamente.

De sociedad En el día de hoy ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida señora doña Amelia Jaume, esposa del excalcalde de Palma nuestro amigo don Luis Alemany.

Reciban los padres nuestra felicitación. Personales Han sido destinados a la Central de Telégrafos de Barcelona, don Antonio Salvá y don Francisco Massanet.

Boda A las nueve de la mañana de hoy se han unido en el indisoluble lazo del matrimonio la bella señorita Francisca Grau Sans (de Ca'n Menorca) con don Bartolomé Barceló Cañellas.

La ceremonia religiosa ha tenido lugar en la capilla de la Purísima de la catedral Basílica.

Han apadrinado la boda por parte de la novia don Pedro José Ordinas Garau y D. Miguel Ripoll Sans y por parte del novio D. José Rogiá Suau y don José Barceló Garau.

Ha bendecido la unión el Vicario de Son Sordana Rdo. D. Gabriel Mairata. Deseamos a los jóvenes esposos muchas felicidades en su nuevo estado.

De viaje Anoche, como ya anunciamos oportunamente, salió para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el que hasta ahora ha desempeñado el cargo de Comandante de Marina de este puerto, don Ricardo de Laguardia.

Al muelle pasaron a despedirle el Capitán general don Wenceslao Molins, el General gobernador Sr. Pérez Clemente, el Administrador del Real Patrimonio señor Sureda, el Delegado de Hacienda señor Rato, el Comandante de Marina interino D. Francisco Pou, oficiales del cañonero «Nueva España», el ingeniero don Pedro Garau, el coronel de Estado Mayor señor Morera y otras distinguidas personalidades que sentimos no recordar.

Anoche nos enteramos de que pocas horas antes de embarcar el Sr. Laguardia, recibió un telegrama del ministro de Marina en el que le participaba que había sido firmado su ascenso a contralmirante de la escuadra española.

También embarcó para Barcelona a bordo del mismo vapor, el Gobernador civil de Baleares Excmo. señor don Mariano de la Vega Inclán.

Será trabajo arduo el anotar las personalidades, que pesaron al muelle para despedirle, pues había representaciones de toda la alta sociedad de Palma.

Deseamos al Sr. de la Vega Inclán un feliz viaje.

Procedente de Mahón ha llegado esta mañana el distinguido abogado don Juan Saura.

También ha llegado procedente de Barcelona el Director naviero de la Compañía «La Marítima», don Juan F. Taltavull.

También se encuentra en Palma el distinguido musicólogo y maestro de la Capilla de la Real Basílica de El Escorial, reverendo P. Luis Villalba.

Procedente de Madrid y Barcelona, ha llegado esta mañana el Director naviero de la «Isla Marítima» don Sebastián Simó.

Anoche salieron para Barcelona el teniente coronel de carabineros don Enrique Martín Alcanar y el oficial de Telégrafos don Bartolomé Bestard.

También ha embarcado un religioso.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—Sta. Iluminada, virgen y S. Saturnino.

Cuarenta Horas.—En Santa Eulalia continúa en sufragio de las almas del Purgatorio. Exposición y mes de las almas a las seis; a las nueve y tres cuartos, Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media actos de coro, Rosario, mes de las almas, novena de la Purísima y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—El novenario en obsequio de la Virgen María en el Misterio de su Concepción Inmaculada, empezará en las iglesias que a continuación se expresan: En la Catedral Basílica, a las ocho, con meditación y misa; los domingos a las siete y media.

En Santa Eulalia, al anochecer, (Día 28). En San Jaime, al anochecer, con sermón por el R. P. Miguel Roselló de los Sagrados Corazones.

En S. Miguel, a las once con misa y al anochecer.

En San Nicolás, a las once y tres cuartos con misa, exposición y música, a excepción del día 6 de diciembre, fiesta del titular, que se celebrará al anochecer.

En Santa Clara, a las seis de la tarde con exposición.

En el Socorro, a las ocho, con misa. Día 30 se empezará la misma novena a las seis de la tarde con solemnitad.

En la Merced, a las seis y media con misa.

En San Francisco, a las cinco y media con meditación y canto durante una misa, y a las once con exposición durante dos misas. Día 30 se empezará la misma novena a las seis de la tarde, con exposición y sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R., terminando con hermosos motes cantados por un nutrido coro alternado con la Schola Cantorum.

En la Concepción, a las diez con exposición y misa.

En San Felipe Neri, al anochecer, con exposición y cantos.

En Montesión, a las seis de la tarde, con exposición, música y sermón por el Rdo. P. Salvador Beltrán. S. J., Superior de la Residencia de Huesca, terminando con la

## NOTAS DEL MAR

Procedente de Barcelona han llegado esta mañana a bordo del vapor «Balear» los siguientes: D.ª Trinidad de Lamadrid, don Andrés Homar, don Simón Forteza, don Juan Melis, don Emilio Roig, don Miguel Gimenez, don José Borraco y familia, don Luis Villalba, don Salvador Beltrán, don Fernando Montaner, don Manuel Cifre, don José María Moreno, don José Aguiló y señora, don Tomás Costa, doña Carmen Ferrer, doña Isabel Sánchez, don Vicente Ribas, don Napoleón Aragónes, don Juan Clar, don Antonio Abadal y doña María Salvá.

Procedentes de Marsella han llegado esta mañana los siguientes: D. Antonio Ferrer, don Mateo Crespi, don Miguel Torres, don Lorenzo Llabrés, doña María Meriga, don Juan Bernat, don Bernardo Ramis y don Pedro Alcántara.

A bordo del vapor correo «Belver» esta tarde han embarcado los siguientes: D.ª Manuela Fábregas, don Bartolomé Crespi, don Jaime Bauzá, don Juan Simón y señora, don Antonio Payeras y familia, don José Ramonde, don Antonio Solivellas, don Cristóbal Cifre, don Guillermo Cifre, doña Catalina Roiger, don Ignacio Nonell, don Bartolomé Compañy, doña Catalina Ramis, doña María Aguiló, don Bernardo Ferrer, don Juan Roiger, don L. Layant y don Antonio Grau.

Para Argel a bordo del vapor «Miramar» esta tarde han embarcado los siguientes: D. Bernardo Calafat, don Pedro Fuentes y don Bartolomé Amengual.

Entradas De Argel, el vapor «San Antonio». De Mahón, el vapor «Menorquín». De Marsella, el vapor «Rey Jaime II». También ha llegado de Barcelona, el vapor correo «Balear».

Despachados Para Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma». Para Barcelona, el vapor correo «Belver». Para Argel, el vapor «Miramar».

Telegramas recibidos esta mañana en la Comandancia de Marina: Bajolí día 28 a las 8. Barómetro 4527, viento nordeste fresco, mar llana y cielo despejado. Ibiza día 28 a las 9. Viento sureste, mar llana cielo aclarado. Alcudia día 28 a las 8'45. Viento noreste fresco, mar llana y cielo calmoso.

Noticias varias Dentro de breves días es esperado, procedente de Cardiff, un vapor con un importante cargamento de carbón, para los depósitos de la «Isla Marítima».

## ESTADISTICA

Nacimientos y matrimonios Número de los registrados en el día 26. Juzgado de la Catedral. Nacimientos.—2 varones y 3 hembras. Matrimonios.—D. Bernardo Roca Font, con D.ª María Serra Fullana.

Juzgado de la Lonja. Registrados en el día 26. Nacimientos.—4 varones y 1 hembra. Matrimonios.—Ninguno.

Número de los registrados en el día 27. Juzgado de la Lonja. Nacimientos.—2 varones y 1 hembra. Matrimonios.—Ninguno.

En el Juzgado de la Catedral. Nacimientos.—4 varones y 2 hembras. Matrimonios.—Ninguno.

Defunciones Día 25.—D. Gabriel Llabrés Oliver, viudo de 90 años. Día 26.—D.ª Isabel Gomila Febrer, viuda de 87 años; D. Bernardo Fregermuli Garí, viudo de 56 años y D.ª María Torres Garí, viuda de 24 años.

## Mercado de Inca

Información de la casa de D. Pedro Cortés para La Última Hora) Los precios que han regido son como siguen: Almendrán los 42 kilogs. a 105'00 pts. Trigo, los 70 litros, a 17'00 id. Candeal, id. a 18'00 id. Cebada del país, id. a 11'00 id. Id. forastera, id. a 10'50 id. Avena del país, id. a 10'00 id. Id. forastera, id. a 9'50 id. Garbanzos, id. a 00'00 id. Maiz, id. a 15'00 id. Habichuelas (confits), id. a 27'00 id. Id. blancas, id. a 34'00 id. Fríjoles, id. a 33'00 id. Habas para cocer, id. a 19'00 id. Id. ordinarias, id. a 18'50 id. Id. para ganados, id. a 18'00 id. Cerdos cebados los 10 kilogs. a 13'00. Higos pasos los 42 id. a 16'00 id. Azahrán los 33 gramos, 3'00 id. Albaricoques quintal a 00'00.—C. 28 Noviembre de 1912.

## Salinera Española

Habiendo acordado esta Sociedad verificar el 16 de diciembre próximo una amortización extraordinaria de obligaciones hipotecarias serie B que tiene en circulación, se hace presente a los tenedores de dichas lánimas que hasta el referido día canjeará a la par, con otras de la nueva emisión serie D, todas las que presenten; después de la mencionada fecha será a cargo del tenedor que no haya optado por el canje, el impuesto de amortización con arreglo a la escritura de emisión.

Palma 15 Noviembre de 1912.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente sustituto, Luis Molina.

## Plumas Caoutchouc INOXIDABLES

En venta exclusiva, Amengual y Muntaner. Precio caja de 150 plumas, 4 pesetas.

## De Teatros

Lírico Anoche se repitió *Petit Café* siendo nuevamente celebradas por el público las muchas situaciones cómicas que contiene la obra y la perfecta interpretación que a ella dieron todos los artistas de la compañía Comendador-Montenegro.

Al final de cada acto tuvo que levantarse varias veces la cortina. El primer vermouth celebrado ayer por la tarde se vió en extremo concurrido.

Ho se verifica el homenaje a Benavente. En la sesión vermouth se representará la hermosa obra *La fuerza bruta* y por la noche estreno de *La noche del sábado*.

Mañana viene segunda matiné de moda, a las seis de la tarde se pondrá en escena la hermosa comedia en cuatro actos de Serafin y Joaquín Alvarez Quintero, *Amores y Amores*.

## GACETILLAS

Literarias.—En la librería Tous se han puesto a la venta las dos obras nuevas «El Rey Misterio y «Resuciarás de entre los muertos».

Ambas obras han sido recibidas con aplauso por la crítica y al público.

Emigrantes.—Para Barcelona desde donde saldrán para Buenos Aires, esta tarde han embarcado diez emigrantes mallorquines.

Match.—El próximo domingo a las tres de la tarde se celebrará un match en el Velódromo de Tirador entre los corredores Onofre Oliver y Jacinto Mascaró ambos naturales del vecino pueblo de Campos.

El recorrido a efectuar es de 5 kms. 999 metros 94 centímetros.

Almanaque Bayll-Bayllieri, para 1913, 6 reales, Librería Tous.

Extracto.—En este Gobierno civil se ha recibido de la alcaldía de Manacor un extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el mes de octubre último.

Anuncio.—En la Secretaría del Ayuntamiento de Fornalutx se han expuesto los repartimientos de la contribución territorial formada sobre la riqueza rústica y pecuaria, por el término de ocho días.

Riña.—Esta mañana en el Muelle han sostenido acalorada riña, dos individuos de oficio cargadores, por cuestión de intereses.

Ha intervenido la guardia municipal la que ha denunciado a ambos individuos.

Transportes.—Se ha dispuesto que por la Piroteia militar de Sevilla, sean remitidos al Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca, 500 espoletas de percutión modelo 1896; 192 detonadores para granadas rompedoras de 75 cm.; 288 idem para id. id. de 7 cm.

Dietario Agenda de Bufete para 1913, edición económica, 80 céntimos Librería Tous.

Derechos pasivos.—Una comisión de Registradores de la Propiedad ha visitado al señor Navarrotreviser en solicitud de que se concedan derechos pasivos a las viudas y huérfanos.

El ministro creyó la petición justa y ha ofrecido a los comisionados estudiar el asunto.

Jubilación de notarios.—En el Congreso se ha iniciado la idea de presentar una moción para que los notarios sean jubilados a los setenta y cinco años, a tenor de lo que sucede en las demás dependencias e Institutos del Estado.

Loterías.—Lecemos que se han agotado los billetes de la Lotería de Navidad, en todas las administraciones de Madrid.

Lista de aspirantes.—En la «Gaceta» se publica la lista de los aspirantes admitidos para tomar parte en las oposiciones a plazas de profesor de Escuelas Normales de maestros y maestras de la sección de Ciencias y de maestras de Labores.

Si padecéis de artritis y por lo tanto de reuma, arañitas, mal de piedra, gota, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., acudid sin tardanza a la Piperazina Dr. Grau y curareis enseguida. Depósito general, Centro Farmacéutico, Palma.

LA INDUSTRIAL.—Véase anuncio 4.ª página.

Callos durezza se extirpan de raíz con el Mata-Callos BOSCH, marca BUR-BAZ.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquilinatos.

Ferrocarriles de Mallorca El día 2 de Diciembre próximo, a las once de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, con arreglo a lo estipulado en la escritura de emisión, el sorteo de las Obligaciones al 3 por 100 emitidas en 18 de Junio de 1897, a cuyo acto pueden asistir los Tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 23 de Noviembre de 1912.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director general, Guillermo Moragues.

Pulverizadores Para rociar las viñas y árboles con Thiop, Flor de azufre, sulfato cobre, y caldo Bordalés. Farmacia y Droguería de José Miró, Colón 22 y Peregril 2 a 8.

Las mejores máquinas para COSER, BORDAR Y HACER MEDIAS Wertheim y Seyfert Sucesores Banqué, Santo Domingo números 6 y 10, Palma.

AGENTE Se necesita un agente de buenos antecedentes para trabajar en esta plaza por cuenta de una sociedad de Seguros. Informes en la Agencia de Anuncios.

## UN PROCESO RUIDOSO

### El crimen del Coll d'en Rebusa

JUICIO POR JURADOS SEGUNDA SESIÓN

A las 10 y cincuenta se reanuda la sesión interrumpida en el día de ayer. Asiste al acto numerosísimo público; la sala atestada y se queda gran número de curiosos sin poder penetrar en ella.

El Presidente declara abierta la sesión. Incidente El letrado señor Pou pide la palabra diciendo que quiere rectificar la información que de la vista de ayer publica *La Almudaina* de esta mañana por entender que inserta conceptos equivocados.

Le ataja el Presidente diciendo que aquí no es sitio apropiado para la rectificación y que de todas maneras los jurados no deben formar opinión por lo que diga la prensa, y sigue la

Prueba Testifical Juan Portell.—Procesado y preso como supuesto autor del crimen de Buñola. Declara que a los pocos días después de cometido el crimen de Coll d'en Rebusa fué detenido como supuesto autor de este hecho. Afirma que, invitado por el procesado Lorenzo Andreu, fué con éste y el otro procesado hasta el Coll, con objeto de cometer un robo allí, pero que él antes de llegar desistió y dejó solos a los dos procesados.

Significando que desde el Pinar de Son San Juan, el Andreu les enseñó la casa donde debían robar cuya casa tiene un pino en frente.

Como él desistiese luego de acompañarles el procesado Estelrich le dijo que buscara otro que fuese con él.

El Andreu le dijo que había estado criado en la casa que tenían que robar; y dice que luego volvió a estar en la casa del crimen acompañado del Estelrich.

Afirma que al día siguiente de cometido el crimen él ya riñó al Estelrich por suponer que era el autor del crimen; y poco después crimen; y poco después estuvo hablando del asunto con el Andreu y éste le dijo: «Quién habrá acompañado al Estelrich.»

Otro testigo que se llama Juan de Mina también le hizo la misma pregunta. Algún tiempo después habló con el procesado volviéndole a manifestar sus sospechas a lo cual le contestó aquél: «Y si hubiera sido yo, podrían hacerme algo?»

Fiscal.—En el Juzgado dijo V. que el Estelrich le manifestó que él había sido el autor.

Testigo.—Yo no recuerdo haberlo afirmado así.

F.—En el cárcel celebró V. un careo con el procesado Estelrich, y afirmó lo que le digo, y por este motivo se procesó al mismo.

F.—Yo recuerdo haber declarado como digo.

Presidente.—Que se lea la declaración y careo.

Dase lectura al documento, resultando del mismo que el testigo declaró que el Bernardo Estelrich le había confesado haber cometido el crimen, añadiendo que si le delataba le denunciaría luego como cómplice.

El testigo sostiene que nunca ha declarado tal cosa, ni nunca le ha hablado el Estelrich para hacer ciertas declaraciones.

Manifestaciones del Fiscal El representante del ministerio público dice que en vista de la declaración de este testigo, y como sea que rectifica en un todo lo que hasta ahora declaró, desea que se abra una información sumaria, para depurar ciertos hechos y en consecuencia pide que se suspenda la vista.

Los letrados defensores se oponen en un principio a la petición, entendiendo que debe resolverse el asunto y no prorrogar la situación anómala de los procesados.

El señor Fiscal dice que su petición obedece a que quiere se practique nuevas averiguaciones encaminadas a dictar auto de procesamiento contra el testigo Portell.

Suspensión El Presidente del Tribunal dice que, efectivamente, razones de humanidad dan la razón a los letrados, pero esta vez una disposición legal obliga a atender la petición del Fiscal, la cual podría redundar en beneficio de los actuales procesados, pues se trata de hacer sentir en el banquillo a un testigo que quiere cubrirse con la capa de acusador.

Este testigo ha incurrido en manifiesta contradicción y no es justo que nos venga a ponernos aquí el *Juri*, burlándose como parece del tribunal.

En consecuencia, se suspende la vista conforme a la petición fiscal, quedando anulada toda la parte de juicio practicada.

## Desde Alcudia

Es mal País Por hallarse indispuesto uno de los inseparables, tuvimos que cambiar el itinerario acordado y a fe que no me pesó.

Emprendimos la marcha campo atravesado dirigiéndonos a la abrupta costa que en la bahía pollensina tiene Alcudia, y allí, tendidos en un pinarito, mientras discutíamos la prosa de la vida, contemplaba absorto la magnífica perspectiva que se desarrollaba ante mi vista.

La costa de Formentor con sus acantilados y los claro-oscuros de su cordillera inundada por la nitida luz solar, son de una grandiosidad inexplicable que me atraía, sin pararme a mí a las descripciones que el amigo *Práctico* iba haciendo.

«Na Noñada, Es Pi de sa Senyora, S'illa des Gerret, nada había logrado distraer mi atención, hasta que llegué al turno a *Es mal País* y obligándome a fijarme en él, recibí una nueva impresión agradabilísima que fué en aumento al anunciarme que íbamos a visitarlo.

Sobre la inmensa orilla del mar, hallábase enclavado este diminuto caserío, faltándole sólo el palacio encantado para poder figurar dignamente en los cuentos de hadas que tanto nos deleitaban en la niñez.

Su situación es verdaderamente ideal y en las cálidas noches de verano, rielando el inquieto mar los rayos de la luna, ha de adueñarse la poesía de los afortunados mortales que tienen la suerte de disfrutar tan pintoresca mansión.

Muchas familias pudientes del interior y

## COMERCIALES

VALORES LOCALES Día 27 noviembre de 1912

Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	105'00
Ferrocarriles de Mallorca	109'00
Acciones Valores Isla	109'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	125'00
Acciones de id. al 6 por 100	100'00
Id. de id. al 5 por 100	102'00
Alumbrado por Gas	125'00
La Económica	125'00
Bonos municipales	44'00
Obligaciones Teatro Lírico	375'00
Obligaciones C.ª Mquina, Etridad	102'00
Oblig. ferrocarril Sóller 4 50 p 5	100'00
Alfombra	100'00

Oficial del día 26 noviembre	
5 por 100 interior contado	81'00
4 por 1	



Memorandum

PARA MAÑANA
Sol.—Sale a las 6 h. 48 m.; pónese a las 16 h. 58 m.
Luz.—Sale a las 9 h. 53 m. pónese a las 11 h. 58 m.
Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7.40, 14 y 18.15.

Lista: De 11 a 13.
Giro Postal: De 11 a 13.
Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.

COMERCIALES

Table with 2 columns: Valores locales, Dia 27 noviembre de 1912. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, etc.

Table with 2 columns: Valores públicos, Oficial del día 27 noviembre. Includes items like 5 por 100 interior contado, Banco de España, etc.

Itinerario de Correos

Llegadas
Domingo: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Jueves: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón, a las 9 de Marsella.
Viernes: A las 6 de Valencia (directo), a las 9.30 de Barcelona (via Alcudia) a las 17 de Cabrera.

El Practicón

Tratado completo de cocina y aprovechamiento de sobras. Un voluminoso tomo de 1.040 páginas con 260 grabados.

EL TIEMPO

Las observaciones anotadas en la Estación de Meteorológica de Palma, hoy 28, son las siguientes:
Barómetro, 763 milímetros.
Termómetro (a las 9 m.), 12.2°.

Obras nuevas

Los grandes Españoles GALDOS, por Luis Antón del Olmedo, 2 pesetas.
Corazón de León, por Luis Antón del Olmedo, 3 id.

Carne de relieve (historia de una mujer por L. López de Saa, 3.50 pesetas.
Cuentos Sacro-profanos, por E. Pardo Bazán, 4.50 id.

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poll-Keig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y colonet del almendro.

Bombas pulverizadoras Cooper.—Última creación.
Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.—Para las viñas y habas.

Fluide Cooper.—Único remedio contra la Gieospeda, de acción general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

Jarabe PAGLIANO

(Polvos y Cachets) del Profesor GIROLAMO (de Florencia)

El mejor depurativo y refrescante de la sangre.
65 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE SON SU MEJOR RECOMENDACION.

Linea PINILLOS
Linea de la América del Sur
Servicio rápido y de gran lujo
para Montevideo y Buenos Aires

Lloid italiano
COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS
entre Barcelona y Buenos Aires

Auto-Garage Balear
de MIGUEL BESTARD Y VICH
Al lado del Teatro Balear

Martin Saenz
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
NOTA.—Se aplica a los señores cargadores el servicio de la carga que tengan que embarcar para reservada la salida necesaria.

Ferretería CASTELLET
VENTA DE
Puertas de acero onduladas
Clase garantida a pesetas 15 el metro cuadrado

Laboratorio Farmacéutico, clínico y de esterilización
Vermífugo Sureda.—Lo mejor contra las lombrices.
Pastillas Sureda.—Contra la tos y enfermedades de la boca.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína
El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.
EL MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que produce un efecto refrescante y agradable en la garganta.

Liga de propietarios de fincas urbanas
Habitaciones para alquilar
Calle 6 plaza n.º Piso informes Observaciones

Brossa 9--Palma
SERVICIOS
de la Compañía Trasatlántica
Salidas de Barcelona:

HERPES - ESCROFULAS - TUBERCULOSIS
La Sulfurina Jimeno
Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoresales e infecciosas.—Par el uso véase el proyecto.

TURRONES
Se ha puesto a la venta un extenso surtido de turrones legítimos de Jijona, dátiles, melones y frutas de todas clases en LA VALENCIANA

Depilatorio imperial del Dr. Pad...
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su inocuidad es el preferido.—30 AÑOS DE ÉXITO.